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Введение. В современном мире массовых коммуникаций и сложных социальных взаимодействий 

перед каждым человеком остро встает вопрос оснований для принятия им решений. Что принять за 

истину, которой следует руководствоваться в этом процессе? Очевидно, что понятие истины связано с 

теоретической и практической интерпретацией рационализма и рациональности.  

Методы. В статье использован историко-философский подход, который позволяет проанализиро-

вать развитие проблемы связи истины и рациональности в работах представителей Франкфуртской 

школы, а также Ф. Ницше и М. Фуко. Кроме того, для выявления особенностей современного процесса 

принятия решений применен коммуникативный подход, который является концептуальным ресурсом, 

позволяющим соединить два уровня определения истинности как условия принятия решения: онтоло-

гический уровень взаимодействия человека и общества и коммуникативный уровень производства  

знания. 

 Основные идеи исследования, полученные результаты и их обсуждение. Целью данной статьи 

является обоснование тезиса о множественности концепций рациональности и выявление того факта, 

что каждое переопределение рациональности в той или иной практике принятия решений имеет след-

ствием новый поиск места истины в данных процессах. В статье определены различия в инструмен-

тальной и сущностной, универсальной и контекстной рациональности, показано противоречие между 

властной и ценностной рациональностью.  

Заключение. В ходе исследования было выявлено, что основными тенденциями изменения дис-

курса рациональности является противоречие между инструментальной и сущностной рационально-

стью, ценностными и властными коммуникациями, универсальной и контекстной рациональностью. 

Эти подходы представлены работами Ю. Хабермаса и его коллегами по Франкфуртской школе и ис-

следованиями М. Фуко. Показано, что современное понимание истины носит коммуникативный  

характер. 
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Introduction. In the modern world of mass communications and complex social interactions, the question 

of the reasons for making decisions is acute for each person. What is to be accepted as the truth that should be 
guided in this process? Obviously, the concept of truth is connected with the theoretical and practical interpreta-
tion of rationalism and rationality. 

Methods. The article uses a historical and philosophical approach, which allows us to analyze the devel-
opment of the problem of the connection between truth and rationality in the works of representatives of the 
Frankfurt School, as well as F. Nietzsche and M. Foucault. In addition, to identify the features of the modern 
decision-making process, a communicative approach was applied, which is a conceptual resource that allows 
you to combine two levels of determining the truth as a decision-making condition: the ontological level of 
interaction between a person and society and the communicative level of knowledge production. 

Results. The purpose of this article is to substantiate the thesis about the plurality of concepts of rationali-
ty and to reveal the fact that each redefinition of rationality in a particular decision-making practice results in a 
new search for the place of truth in these processes. The article defines the differences in instrumental and es-
sential, universal and contextual rationality, shows the contradiction between power and value rationality. 

Conclusion. The study revealed that the main trends in the change in the discourse of rationality are the 
contradiction between instrumental and essential rationality, value and power communications, universal and 
contextual rationality. These approaches are represented by the works of J. Habermas and his colleagues in the 
Frankfurt School and the studies of M. Foucault. It is shown that the modern understanding of truth is commu-
nicative in nature. 
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